



AHIMSA

No-violencia activa

Año II, No. 13, Mayo 2006

El éxito depende siempre de la calidad, de la pureza de la fuerza interior acumulada, no del número.

La no-violencia ante las elecciones

Las elecciones son un medio que en democracia permite a los ciudadanos expresarse y decidir la orientación filosófica, social, cultural del país. Participar votando es un compromiso moral que los no-violentos cumplen a sabiendas de los efectos que su participación representa. La no-violencia, sin embargo no se limita a la observancia del deber ciudadano de votar.

El segundo paso consiste en comprometerse como ciudadano en uno de dos polos:

El polo político que impulsa acciones precisas, estrategias militantes, intervenciones con los responsables, los gobiernos, las instituciones sin excluir las manifestaciones del ciudadano que defiende su libertad en la calle o en otra parte;

El polo profético que grita su indignación contra todo, a tiempo y a destiempo, porque existe la verdad que debe defenderse, el escándalo que debe denunciarse, la ética humana que debe recordarse, negándose a todos los compromisos del realismo de corto alcance, siempre tentado de pactar con los que dominan (François Brune. "Violence et publicité", en *ANV*, 103, p.13).

La mediación

Todos lo hemos experimentado, el conflicto se alimenta con la incomprensión, los malos entendidos, el amor-propio, el honor a veces mal ubicado. El mediador no tiene por función definir el ganador y el perdedor sino ayudar para que se reanude el hilo para que las partes en conflicto vuelvan a encontrar el dominio de su conflicto y traten ellos mismos de dar una salida aceptable para cada uno. Al hacer valer el respeto mutuo, la mediación desarrolla una justicia compatible con la solidaridad y la reconciliación. El mediador dará a las dos partes la ocasión de verbalizar su diferendo, sus emociones y lograr una solución. En el transcurso de una mediación el camino es lento y largo para que la persona que se siente víctima poco a poco se interrogue sobre su nivel de responsabilidad. (...) El conflicto como la naturaleza humana es muy complejo y la coincidencia de los vínculos entre los dos protagonistas es, a menudo, muy fuertes. (Yvette Bailly. *La médiation, un signe des temps*, ASNV, invierno 98-99, n. 109, p. 58b).

Léxico de la no-violencia

Autogestión (swaraj o municipio libre)

Las exigencias éticas y políticas de la no-violencia nos obligan a denunciar la incapacidad de nuestros sistemas políticos y sociales a promover una sociedad de justicia y de libertad. Por su mismo dinamismo, la no-violencia lleva consigo un proyecto político que establece una verdadera democracia, a la vez económica y política. Tal proyecto deberá poner en la realidad social la igualdad de las oportunidades para todos y la esperanza de que disminuya progresivamente las relaciones de violencia en la organización social. La meta es permitir que cada mujer y cada hombre adquiera el poder de ser dueño de su propio destino en la corresponsabilidad en la república con otros miembros de la sociedad (J.M.Müller. *Lexique de la non-violence*, p. 9-10).

Agresividad de competencia (2).

- a) La defensa del territorio
Es un comportamiento adquirido, no innato
- b) La agresividad inter machos
Descansa sobre el instinto sensual y reúne a la agresividad de competición.
- c) El establecimiento de la jerarquía
La agresividad de competencia provoca una actitud agresiva a veces suficiente para desanimar al rival o un combate.
- d) En el hombre
Todas las formas anteriores se encuentran en el hombre, pero éste tiene un carácter asociativo y un lenguaje que institucionalizan la noción de propiedad y los medios para obtener la dominancia.

César Estrada Chávez

Nació en Yuma, Arizona, el 31 de marzo de 1927 y murió mientras dormía, la noche del 23 de abril de 1993, a poca distancia de la pequeña granja familiar en el Gila River Valley, donde había nacido 66 años antes. En la marcha masiva para recordar su presencia simbólica, el águila negra azteca, —motivo de inspiración en la lucha de César Chávez— ondeó ayer entre las banderas rojinegras del UFW, junto a estandartes de la Virgen María. Ambos fueron símbolos de orgullo y dignidad para él y sus raíces mexicanas.

Promotor de la educación y las tácticas no violentas que incluían boicot, piquetes de huelguistas y paros laborales de los trabajadores de la uva en Delano, los ayunos y huelgas de hambre de César Chávez atrajeron la atención nacional sobre las condiciones inhumanas en que laboraban los campesinos en el país, así como su épica marcha de 340 millas desde Delano a Sacramento, en 1966.

Los grandes momentos de la lucha no-violenta en el siglo XX

30 de enero de 1929. Peshavar Valley, India. Abdul Ghaffar Khan llamado “el Gandhi de la frontera” crea un “ejército” de 80.000 mujeres y hombres, uniformados y muy disciplinados, comprometiéndose a respetar estrictamente la no-violencia en su lucha contra la ley colonial británica.

Universidad Autónoma del Estado de México
Dirección electrónica: no-violencia_1@hotmail.com
Teléfono y Fax (722) 2.14.53.51
Paseo Tollocan 1402
Cerro de Coatepec
C.P. 50110
Toluca, Méx.



Comisión de Derechos Humanos del Estado de México
Instituto Literario 510 Pte. Col. Centro, 50000 Toluca, México
Tels. (01722)213.08.28 y 213.08.83 Fax 214.08.70
Dirección de internet <http://www.codhem.org.mx>
Correo electrónico: cdhem@netspace.com.mx

